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 هـ 1376المتوفي عام 
 

 بعـنِاية :
 

 محمد بن حسن بن عبد الله المبارك
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 (2) 

 
 
 

 

الحمدُ لله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين نبينا محمد وعلى آلـهِِ     
 وصحـبِه أجمعين  .

وم وأنفسها ، فهو مفتاح البيان ، وميزان اللسان ، ومحكُّ أهمِ  العل وبعد :  فإنَّ علم النحو من
 اعتدال الأفهام والأذهان .

في علم النحو ، حوى  -رحِِه الله  - وجيز للشيخ  فيصل بن عبد العزيز المبارك هذا مختصر  و     
تيسير علم  غُررهِ ودُررهِ ، جرى فيه مؤلفه على طريقةوفصولًا مختصرةً من  لُبَّ اللباب في هذا الباب

دَرسِ  واصلة، بِ علم ، والترقِ ي في مدارجهالاستزادة من هذا ال النحو للمبتدئين ، مَِّا يُُهَِ د للمبتدئ
( ، وغيرها من المتون النحْويَّة ، ومَِّا  ملحة الإعراب و) ،(  ) كالآجرُّوميَّة غيره من المتون النحويَّة

 يد .، وبُـغْيةً للمستزيد ، وحِليةً للمستعِ  يجعل هذا المختصرِ بَِِقٍ غُنيةً للمستفيد
أسأل الله عزَّ وجلَّ أن يكون هذا المختصر مفيداً لقارئهِِ ودارسِه ، وأن يُجزلَِ الثواب لمؤلفه رحِه     

الله ، ثمَّ لمن قام على نشره وطباعته ، وبالله التوفيق ، وصلَّى الله وسلَّم وبارك على نبينا محمد ، 
 ه أجمعين  .وعلى آله وصحب
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 مؤلف الرسالة : 
 

المبارك العالم المحقق ، والفقيه المدقِ ق ، ولد  صل بن عبد العزيز بن فيصل بن حِدهو الشيخ في    
ه لأُّمِ ه 1313رحِه الله في حريُلاء عام  هـ ، وطلب العلم على علماء حريُلاء في وقته ، ومنهم جـدِ 

 عمِ ه العلاَّمة الشيخ محمد بن فيصل المبارك .الشيخ العالم ناصر بن محمد الراشد ، و 
اللطيف ، والشيخ سعد  الله بن عبد ثمَّ طلب العلم على علماء الرياض فأخذ عن الشيخ عبد    

الشيخ حِد بن فارس ، وغيرهم من أفذاذ  عصره بن حِد بن عتيق ، وأخذ علم النحو عن  سيبويه
 العلماء رحِهم الله أجمعين  .

 فمن ذلك :  تصل إلى أكثر من ثلاثين مؤلفاً ، -ؤلفات في جميع العلوم الشرعيَّة له عِـدَّة م
 . ) مطبوع (توفيق الرحِن في دروس القرآن   -1
  ) مطبوع (  .السبيكة الذهبية في علم الفرائض  -2

 .  ) مطبوع (كلمات السداد على متن الزاد في علم  الفقه    -3
 . ) مطبوع (ام في علم الحديث رح عمدة الأحكخلاصة الكلام ش -4

 .  ) مطبوع (تطريز رياض الصالحين في علم الحديث  -5
 .مطبوع (   مفاتيح العربية شرح الآجرُّوميَّة في علم النحو ) -6

 صلة الأحباب شرح ملحة الإعراب في علم النحو . -7

 و له رحِه الله الكثير من المؤلفات التي لم تطبع بعد .    

هـ ، عن ثلاثةٍ 1376رها منطقة الجوف ، والتي توفي بها عام في عِـدَّة بلدان ، كان آخِ قضاء ولي ال
(1) وستين عاماً قضاها في الجهاد ، وفي العلم والتعليم والتصنيف رحِه الله .

                                                 

 ( انظر في مصادر ترجمة الشيخ فيصل رحِه الله :1)
 . 402إلى  392صـ  5جـ  -) علماء نجد خلال ثمانية قرون ( للشيخ عبد الله البسام رحِه الله  

 . 168/ صـ   5والأعلام للزركلي :جـ 
 و) مشاهير علماء نجد( للشيخ عبد الرحِن بن عبد اللطيف آل الشيخ  . 

 قق والسلفي المدقق : الشيخ فيصل المبارك ( لفيصل بن عبد العزيز البديوي .و) العلامة المح
 و) المتدارك من تاريخ الشيخ فيصل بن عبد العزيز المبارك  ( لكاتب هذه الأسطر .
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 جهود المصنِ ف النحويَّة :

 
فارس رحِه الله ، مَِّا  د بنسيبويه عصره : الشيخ حِصل رحِه الله علم النحو عن أخذ الشيخ في    
 يَّأه للتمكُّن في هذا العلم والتصنيف فيه :هَ 
 

فيما  -، وهـو  لحة الإعراب" () صلة الأحباب بشرح "مُ فألَّف الشيخ رحِه الله كتابه :  -1
 من كُتُب الشيخ المفقودة   . -يظهر لي 

، وهوشرح  مِتع متوسِ ط  وميَّة" (ربيَّة بشرح "الآجر  ) مفاتيح الع  وألَّف الشيخ أيضاً كتابه :  -2
 على متن "الآجرُّوميَّة" ، وقد طبُِع ضمن مجموعة الشيخ المسمَّاة :

 ، وقد استفدتُ منه كثيراً في تحقيقي لهذه الرسالة  . ) المختصرات الأربع النافعة (         
 وهي :  -التي أنا بصددِ تحقيقها  -هذه الرسالة  - 3

،  وسيأتي الحديث عنها  لإعراب في تيسير علم النحو لعامَّة الطلاب () لبُـاب ا         
 بتفصيل .

ا متدر جِة بِسب حالةوكما يبدو للناظر في أسماء هذه المؤ  -      الطالب العلميَّة : لفات فإنََّّ
) شرحه  ( هو منهج أوَّلي لتعريف الطالب بهذا العلم ، ثمَّ يأتي بعد ذلكاب الإعرابلبُفـ ..) 

يأتي  وأراد أن يزيد من تحصيله ، ثمَّ  كمرحلة تاليِة لمن تعرَّف على مبادئ النحو ،  ى الآجر وميَّة (عل
 (  للطالب النابـهِِ في هذا الفـن .ملحة الإعراب  شرحه على بعد ذلك )
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 وصف المخـطوط :    

 
عثرتُ  -ك فهد في مكتبة المل -أثناء مطالعتي في بعض مخطوطات الشيخ فيصل رحِه الله     

خطُّ الشيخ رحِه الله ، ذكرَ فيها بعض مبادئ علم  على رسالة من أربعِ ورقاتٍ بخطِ دقيقٍ هو
 النحو بشكلٍ مختصر وجيز .

التأمُّل في هذه الرسالة تبينَّ من منهج المؤلف رحِه الله أنَّه كتب هذا المختصر للمبتدئين في  وبعد 
 علم النحو من الطلبة .

، يبدأ من أدوات الشرط التي تجزم   ) المبني والمعرب (هذه الرسالة سقط  كبير  في باب   إلا أنَّ في
وهذا السقط بالإمكان تداركُهُ بعد دراسة منهج   الأسماء المسبوقة بِروف الجر ،فعلين ، حتَّّ 
 . ( الآجُـر وميَّة )بإكماله من شرح المؤلف على متن  ذه الرسالةالمؤلف في ه

 
 

 يَّة الرسالة :أه ِ     
 
قليلة وعزيزة  -لا سِيَّما علم النحو  -ستقلَّة في أيِ  علمٍ من العلوم من المعلوم أنَّ المتون الم -1

 بالنسبة إلى ما كُتِب فيها من الشروح والحواشي أو الاختصارات .
 المتون أنَّ مؤلفات علماء الدعوة الإصلاحيَّة في علم النحو قليلة ونادرة ، وبالنسبة إلى - 2

 المستقِلَّة فلا أعلم أنَّ لهم مؤلَّفاً في ذلك غير هذه الرسالة .
 ر :ف في الرسالة منهج  جيِ د  ميسَّ منهج المؤل - 3
تصوغُ  ب ، وهذه طريقة سلسةٍ فقد أدار المؤلف الشرح في المباحث النحوي ة حسب البناء ولإعرا -

  للقارئ . المباحث النحويبَّة في منظومةٍ واحدة ،كما يتبينَّ 
أفـرَدَ المؤلف التوابع بقسم مستقل ، ولم يذكرها في بابي المرفوعات ثمَّ في المنصوبات كما في بعض  -

 . المتون النحويَّة 
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 عملي في هذه الرسالة :    
 
أكملتُ الجزء الناقص من الرسالة من شرح المؤلف على ) الآجُـرُّوميَّة ( بِسب منهج المؤلِ ف  -1

 الرسالة . في هذه
 .   [    ] وجعلتُ ذلك الجزءَ المكمَل بين معقوفتين كبيرتين :  

         ، وجعلتها بين معقوفتين صغيرتين أدرجتُ بعض العناوين الرئيسيَّة التي لم يسمِ ها المؤلف -2
.  ]     [ 

عن شرح الشيخ على  أكملتُ إعراب بعض الجمل التي أعربها المؤلف باختصار وذلك -3
 قوفتين صغيرتين  .وأشير إلى ذلك في الغالب بع أو حسب منهج المؤلف ، لآجرُّوميَّةا

في بعض المواضع البسيطة كان المؤلِ ف يستدرك المبحث بعد أن يتجاوزِ محلَّه ، فقمتُ بترتيب  - 4
 تلك المباحث  حسب المنهج النحوي . 

ـرْي إعرابَ التابعِ حسبَ المتبوعِ ، وفي مواضع يسيرة  كان الشيخ يجُ  ) التوابع (في باب  - 5
إعراب التابع حسب وهذه طريقة بعض المتقدِ مين ، فاعتمدتُ  الطريقة السائدةَ الآن ، وهي  

 يَّة ،  مع إلحاقهم به حركة المتبوع .نوعه من التبعِ 
أدرجتُ بعض الترقيمات للتقسيمات التي انتهجها المؤلف في رسالته ، وكذلك أدرجتُ  -6
 . ل توضيحيَّةً لإتمامِ الفائدةداو ج
ـيَها :7  ـ المؤلف رحِه الله لم يُسَـمِ  الرسـالة ، ولذلك رأيتُ أن أسَـمِ 

،  لأنَّ هذا الاسم هو في حدِ  ذاته  ) لبُـاب الإعراب في تيسير علم النحو لعـامَّـة الطلاب (
 التوفيق . وصف  جيِ د  ومناسب  ومطابق  لمحتوى الرسالة ، والله أعلم وبالله
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 بسم الله الرحمن الرحيم
 ر يا كريم .هِ نستعين ، ربِ  يس ِ بِ و 

 
 تكو ن الكلمات :    

 

 من الألف إلى الياء . ،من الحروف الهجائية تتركب  الكلمات     
 ، والهمزة في :   ﴾ بِسْمِ اللهِ  ﴿وقد تكون الكلمة حرفاً كالباء في :  -
ْ ن شْر حْ ل ك   ﴿   . ﴾أ لَ 
 . ) في (و   )من (وحرفين ، مثل :  -
 . ) شجر (و ) عنب (وثلاثة أحرف ، مثل :  -
 . ) جعفر (و ) جدول (وأربعة ، مثل :  -
 . ) سفرجل (وخمسة ، مثل :  -
 . ( ) زعفران، مثل :  وستة -
 .) استفهام ( وسبعة ، مثل :  -

 لا تتجاوز هذا الع ـدد .و     
 

 ثلاثة أنواع :وتنقسم ]الكلمة [ إلى     
 

 فعل ، مثل : كتب ، يكتب ، اكتب .  -1
 . ، مثل : محمد ، وعصفور ، وتفاحةواسم  -2
 " . لَ "  و " في "  و " هل : "وحرف ، مثل  -3
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 والفعل ينقسم إلى ثلاثة أقسام :    
 
 ، نحو : ) كتب ( .اضٍ م -1
 ( . ، نحو : ) يكتب مضارعو -2
  ، نحو : ) اكتب ( . رأمو -3

حصول شيءٍ في الحال قد مضى ، والمضارع ما يدلُّ على  فالماضي ما يدلُّ على حصول شيءٍ     
 أو المستقبل ، والأمر ما يطلب به حصول شيءٍ مستقبل .

  مثل : ذهب ، يذهبُ ، اذهب .    
 

 إلى قسمين : -]من حيث التذكير والتأنيث[  -والاسم ينقسم     
 

 و ) حصان ( . و) جمل ( ،و : ) علي ( ، نح مذكَّر -1
 ) ناقـة( . ) عائشة ( و و : ) فاطمة ( و، نح مؤنثو -2

 

 إلى ثلاثة أقسام :  -]من حيث العددِيَّة [  -أيضاً  و ينقسم الاسم
 

 و ) فاضلة (  . ، نحو : ) فاضل ( ، مفرد -1
 ين( ) فاضلت ) فاضلتان ( ، و و ) فاضلين ( ، و ، نحو : ) فاضلان ( ،مثنََّّ و -2
 و ) فاضلين ( ، أو ) فضلاء ( ، أو ) فضليات(   ، نحو : ) فاضلون ( ، جمعو -3

 

 و ينقسم الجمع إلى:    
 

 نحو: ) فضلاء ( ،  و) كتب ( ، و) أقلام ( . ، جمع تكسير -1
 ، نحو ) فاضلون ( أو ) فاضلين ( أو ) فاضلات (جمع تصحيح و -2
ي  : فإذا كان لمذكَّر سُ  -أ ِّ  ّ  . " مذكَّرٍ سالَ جمع "م 

 " . جمع مؤنثٍ سالَ "ي : وإذا كان لمؤنثٍ سُم ِ  -ب
 

 ] تكو نُ الجمل المفيدة [:    
 

 من الكلمات تتركَّب الجمل المفيدة ، وهي المسمَّاة بالكلام ، ويقال للجُمل :و 
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 علاً .إن كان صدرهُا ف:  ليَّة () فع -1
 لم ( .نحـو : ) حضَر المعَ     

 

 إن كان صدرهُا اسماً . يَّة ( :) اسمو - 2
 نحـو : ) الناظر يفتش ( .    

 



 لبُاب الإعراب في تيسير )علم النحو( لعامَّة الطلاَّب
 

 

 (10) 

 
 ]  باب المبني والمعرب  [    

 

 و تنقسم الكلمات إلى قسمين :    
 

 .  "مبنيا  " قسم  لا يتغيرَّ آخره أبداً ، ويسمَّى  -1
 . " معـرباً  "يرَّ آخره ، ويسمَّى : وقسم  يتغ -2

 

 فالذي لا يتغـير :    
 

  ( المبني ) -1
 

                         مثل :    
 

 .الكــتاب (  أينَ )  -       
 ذهب علي ( . أينَ )  -و     
 ( .جئتَ  أين) مِنْ  -و     
 : بنيالم مِن  و  -       

 
 

 . -ماعدا المضارع  - جميع الحروف والأفعال -أ    
 يسمَّى بعضُها : ،ألفاظ من الأسماءِ و -ب    

 " . هـو " و" أنت " و" أنا "كـ   مائرلضبا -
 " . التي " و" الذي "كـ   بالأسماء الموصولةوبعضُها  -
 ". مهما " و" من كـ "،  بأسماء الشرطوبعضها  -

أو  " ، حيثُ  كـ "، أو الضمَّة   " كـ " لَفالذي لا يتغيرَّ آخره إمَّا أن يكونَ ملازماً للسكون 
 .  ﴾ بِسْمِ اللهِ  ﴿في :   الباء كـالكسرة   ، أو " أين "الفتحة كـ 
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 المعرب [ - 2]     

 

 ] الفصل الأوَّل : في إعراب الأفعال  [    
 

 الأفعال[ ] علامات إعراب    
 والذي يتغيرَّ آخِـره : -
ه يكون : -إن كان فعلاً  -أ  فتغيرُّ

 . (2)السكونوالفتحة ، و  ،بالضمَّة 
اً أو ياءاً سمِ يَ معتلَّ الآخر ، وجُزمِ بِذفِ آخرهِ نيابةً عن وإن كان آخر المضارع ألفاً أو واو  -ب

 : ) لم يخشَ ( ، السكون ،  نحو
 رمِ ( .و ) لم يدعُ ( ، و) لم ي

 " : ياءُ مخاطبةٍ  " ، أو " واو جماعة "  أو ، " ألف اثنين "والمضارع إذا اتصل به  -ج 
 يُجزمُ بِذفِها نيابةً عن الفتحة والسكون .يرُفع بثبوت النون نيابةً عن الضمَّة ، وينُصبُ و  -

 ) الرجلان يكتبان ( . -نحو : 
 في ألف الاثنين .) أنتما تكتبان (  .  -و 

 الرجال يكـتبون ( . ) -" نحو:  لواو الجماعة أو "
 ) أنتم تكتبون (  . و -

 ين (  .) أنت تكتب -نحو :  " لياء المخاطبة أو "
 .ذا بثبوت النون فه  .......

 
 ، ] نحو [ : ونصبه وجزمه بِذفها -    

 ) لن يكتبا ( . -       
 ) لن تكتبي ( . -و     

 

                                                 

 السكون ( .  قلم ، وقد أصلحتها إلى ) (  في الأصل ) والكسرة ( ، وهو سبق2)
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 . (3)وما أشبهه ، وتسمَّى هذه الأفعال وأمثالها بالأمثلة الخمسة  
 

 يحيجدول توض
 

 ـزميجـ بينصــ يرفـــع الأفعال إعراب جدول
 بالسكون بالفتحـة بالضمة ل المضارعالفع

 ــحني على الفــتـمب اضيالفعل الم
 ونمبني على السك ـرفـعل الأم

 بِذف النون بثبوت النون مسةالأفعال الخ
 ةالعلَّ  بِذف حرف بالفتحة بالضمة تلةالأفعال المع

 
 ] مواضع إعراب الأفعال [ -
 :المضارع[  ] نصب الفعل -1  
 :  [ ] المضارع الفعلأمَّا  -
 ه الحروف :فينُصبُ إذا كان قبله أحد هذ -1

 ( . " كي  " ، " إذاً  "" ،  لن " " ، أن " )نحو : 
 تنجحَ ( . ن) يسرُّني أ -
 يسودَ الكسلان ( .  لن ) - 

 د ( . تبلغَ المجذاً إ)  -
 . أتعلَّمَ ( كيئتُ  ) جِ  -

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 حرف نفي ونصب واستقبال . لن  

 فتحة لظاهرة على آخره  ، وعلامة نصبه فعل مضارع منصوب بلن  يسودَ 

 (4) فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة على آخره . الكسلانُ 

                                                 

 قابل  للتغيرُّ والتحوُّر . )المثال(وتسمَّى أيضاً الأفعال الخمسة ، وما أثبته الشيخ أدقُّ ، لأنَّ   (3)
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 ـ ] جزم الفعل المضارع [ :2 
 ويجزمُ ] الفعل المضارع [ إذا كان قبله احدى هذه الكلمات : -
 " ، " م ن " " ، إذما "   ،    " إن "لناهية ، ا " لا " " الأمر   ، لام " "   ، لمّـَا "   ،   " لَ    "

ن   " ، " متى " "  ، مهما   ."  ماكيف  "  ، " حيثما ،  " " أنَّّ  "   ،  " أين ،  " " أياَّ
 

 ) لم أخُـنْ عهداً ( . -نحو :            
 ) لمَّا يثمرْ  بستاننا (. -                 
 ) ليلزمْ كلُّ إنسانٍ حـدَّه ( . -                 

 
  : نحو]  (5) يُجز مُ بعد ه فعلان ،وقسمٌ  -

 . مْ  زيد  يقمْ  عمروُ () إن يق -        
 . ) من يعملْ  سوءاً يجزَ به ( -        
 قْ  ( .) مهما تستقِمْ توفَّ  -        
 . ) أينما تكونوا يدرككم الموت ( -        
 لسْ ( .)كيفما تجلسْ أج -        

 رابه :و إع
  

 ابـهــــاإعـــر  الكلمة

الأول فعل الشرط والثاني جوابه ، محلُّه نصب  على  اسم شرط جازم يجزم فعلين ، ماكيف
 الظرفيَّة .

: فعل مضارع مجزوم بكيفما ، لأنَّه فعل الشرط ، وعلامة جزمه السكون ،  تجلسْ 
                                                                                                                                                    

 أدرجت هذا الجدول الإعرابي إتماماً للفائدة ، ولمزيد التوضيح .  (4)
 
 صل على ) الآجرُّوميَّة ( .من ها هنا يبتدئ الجزء المكمل عن شرح الشيخ في  (5)
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 والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت .

لشرط ، وعلامة جزمه السكون ، : فعل مضارع مجزوم بكيفما ، لأنَّه جواب ا أجلسْ 
 والفاعل ضمير مستتر تقديره أنا .

 

 

 
 مثل :  والذي يكون آخره معرباً  -2

 

  صافية  ( .السماءُ )  -        

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 اسم شرط جازم يجزم فعلين ، الأول فعل الشرط والثاني جوابه . من

: فعل مضارع مجزوم بن ، لأنَّه فعل الشرط ، وعلامة جزمه السكون ، والفاعل  يعملْ 
 مستتر تقديره هو .

 ول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخرهمفع  سوءًا
مجزوم بن لأنَّه جواب الشرط ، وعلامة  -فعل مضارع ـ مبني  لِما لم يُسمَّ فاعله   يُجْزَ 

جزمه حذف الألف ، والفتحة قبلها دليل  عليها ، ونائب الفاعل ضمير مستتر 
 جوازاً تقديره هو .

 حرف جر الباء
 في محل جر اسم مجرور بالباء . ضمير متصل  الهاء

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 اسم شرط جازم يجزم فعلين ، الأول فعل الشرط والثاني جوابه .  مهما

فعل مضارع مجزوم بهما، لأن ه فعل الشرط ، وعلامة جزمه السكون ، والفاعل   تستقم
 ضمير مستتر جوازاً تقديره أنت .

هما ، لأن ه جواب الشرط ، وعلامة جزمه السكون ، فعل مضارع مجزوم ب  توفَّق
 والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره أنت .
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 ( . السماءَ و) حجَبَتْ السحبُ  -        
 اءِ ( .السمو) نظرتُ إلى  -        

 
 سـماء (الفصل الثاني : في إعراب الأ )
 

 :] علامات إعراب الأسماء [  -
 

 والمثنََّّ يرفع بالألف ، وينصب ويجرُّ بالياء . -أ
 وجمع المذكَّرِ السالم يرفع بالواو وينصب ويجر بالياء . -ب
 وجمع المؤنث السالم ينصب بالكسرة . -ج

 

 جـــــــدول توضـــــيحي
 

 ـريجــ ـبينص ـعيرف الأسماء إعراب جدول
 ـرةبالكـ ـةبالفتح ةبالضمّـَ  لمفـردـم االاس
 ــاءــــــــــــباليــ بالألــف ـنََّّ المـث

 ـاءـــــــــــباليــــ بالـــواو جمع المذكر الســالَ
 ــرةبالكـس ــةبالضمّـَ  الَجمع المؤنث السـ

ـ ـسيرجمع التكـ  رةبالكـسـ ـةبالـتح ةبالضمَّ
 اءيـــبال فبالألـ واوبالـ اء الخـمسةالأسم

 
 : مواقع إعراب الأسماء

 
 المرفوعات من الأسماء   -1
 : الاسم ، فيرفعأمَّا  -
 . سم المرفوع المذكور قبلَه فعلُه، والفاعل هو : الا إذا وقع فاعلاً  -أ

  ( .زيد  نحو : ) حضر 
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 إعـــرابـهــــا الكلمة

 : فعل ماضٍ مبني  على الفتح . حضر

 مة رفعه الضمَّة الظاهرة على آخره .: فاعل  مرفوع  وعلا زيـد  
 

 ، وهو: الاسم المرفوع الذي لم يذكر معه فاعلُه . إذا وقع نائباً عن الفاعل -ب
  ( .سعد  ضُرِبَ  نحو : )

 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 مبني على الفتح . -مبنيٌّ لما لم يُسَمَّ فاعله  -فعل ماضٍ   ضُرِبَ 

 .نائب الفاعل مرفوع ، وعلامة رفعه ضمَّة  ظاهرة  على آخره  سعد   
 

 ، والمبتدأ هو : الاسم المرفوع العاري عن العوامل اللفظيَّة . إذا وقع مبتدءاً  -جـ
 ، والخبر هو: الاسم المرفوع المسند إليه . إذا وقع خبراً  -د

 (  . قائم   زيد  نحـو  :   ) 
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 ، وعلامة رفعه ضمَّة  ظاهرة  على آخره . بتدأ مرفوع  بالابتداءم زيد  

 خبر المبتدأ مرفوع  بالمبتدأ ، وعلامة رفعه ضمَّة  ظاهرة  على آخره . قائم  
 

صارَ ،  وباتَ ،، وهي ) أمسى ، أصبحَ ، أضحى ، وظلَّ ، " وأخواتها  كان  إذا وقع اسماً لـ " هـ ـ
 . ، ما فتئَ ، ما برحَ ، ما دامَ (ليسَ ، ما زالَ ، ما انفكَّ 

  جالساً ( .بكر  نحو : ) كان  
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 فعل ماضٍ ناقص يرَفَع الاسمَ وينَصِب الخبر . كان

 اسم كان مرفوع وعلامة رفعه ضمَّة  ظاهرة  على آخره . بكر  

 خبر كان منصوب وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره . جالساً 
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 ، وهي :إذا وقع خبراً لـ " إنَّ " وأخواتها  -و
 ( . لعــلَّ  أنَّ  ، لكنَّ ، كأنَّ ، ليت ، )     

 ( .لطيف   وَّ ) إنَّ الج -نحو :  
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 . ينصب الاسم ويرفع الخبر ، حرف توكيد ونصب إنَّ   

 على آخره .منصوب ، وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة   " إنَّ  "اسم  الجـوَّ 

 مرفوع ، وعلامة رفعه ضمَّة  ظاهرة  على آخره  " إنَّ  "خبر  لطيف  
 

 المنصوبات من الأسماء  -2
 

 :  ينصب الاسم إذا وقعو 
 

 ، وهو الاسم المنصوب الذي يقع عليه الفعل :مفـعولاً به  -أ
  ( .زيداً ) ساعد محمد   -و مثاله : 

 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 اضٍ مبني  على الفتح .فعل م  ساعد

  فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة على آخره . محمد

  مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة . زيداً 
 

 : " المصدر ، ويسمَّى أيضاً " مفعولاً مطلقاً  -ب
  ( . ضرباً ) ضَربْتُ  -:  و مثاله

 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 السكون لاتصاله بتاء الفاعل .فعل ماضٍ مبني  على  ضَرب

 ضمير متصل مبني على الضمِ  ، في محل رفع فاعل .       التاء

ُّ بـ " ضرباً   ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخرهِ . " ضربتُ  مفعول  مطلق  منصوب 
 

 (  اليومَ ، ومثاله : )صمتُ ظرف  زمان  -جـ
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 إعـــرابـهــــا الكلمة

: ضمير متصل مبني  اضٍ مبني  على السكون لاتصاله بتاء الفاعل ، والتاءصام : فعل م صمتُ 
 على الضمِ  ، في محل رفع فاعل .          

 ظرف زمان منصوب على الظرفية ، وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره . اليومَ   
 

 الكعبةِ ( . أمام  مثاله : ) جلستُ د ـ ظرف  مكان ، و 
 

 ــاإعـــرابـهــ الكلمة

: ضمير متصل  ، والتاء جلس : فعل ماضٍ مبني  على السكون لاتصاله بتاء الفاعل جلست
 مبني على الضمِ  ، في محل رفع فاعل .          

ظرف مكان منصوب على الظرفية ، وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره ، وهو  أمام
 مضاف .

 مضاف إليه مجرور بالكسرة . الكعبةِ 
 

 ( .   راكباً ومثاله : ) جاء زيد   ، حالاً هـ 
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 فعل ماضٍ مبني  على الفتح .  جاءَ 

 فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة على آخره .  زيد  

 حال منصوب ، وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره . راكباً 

 ( . ا نفسً ، و) طابَ محمد    ﴾ عُيُوناً  وَفَجَّرْنَا الْأَرْضَ  ﴿:  ، ومثالهتمييزاً  -و
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 فعل ماضٍ مبني  على الفتح . طابَ 

 فاعل مرفوع ،وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة على آخره . محمد

 تمييز منصوب ، وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره . نفساً 
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 ( .  زيداً  ) قامَ القومُ إلا : ومثاله ، إذا كان الكلامُ تاماًّ موجباً ،  مستثنَّ -ز
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 فعل ماضٍ مبني  على الفتح . قامَ 

 فاعل مرفوع ،وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة على آخره . القومُ 

 أداة استثناء . إلاَّ 
 منصوب على الاستثناء ، وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره. زيداً 

 

 لعمرو ( . إجلالاً ) قام زيد   : ، ومثالهأجله  من مفعولاً  -ح
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 فعل ماضٍ مبني  على الفتح . قامَ 

 فاعل مرفوع ،وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة على آخره . زيد  

 مفعول لأجله منصوب ، وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره . إجلالاً 
 حرف جـر  . اللام

 ور باللام ، وعلامة جر هِ الكسرة الظاهرة على آخره .اسم مجر  عمرو
 

 ( . النيلَ : ) سرتُ و  ، ومثاله مفعولاً معهط ـ 
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 . سـارَ : فعل ماضٍ مبني  على السكون لاتصاله بتاء الفاعل سِـرتُ 
 : ضمير متصل مبني على الضمِ  ، في محل رفع فاعل .          والتاء

 واو المعيَّة  . والوا

 ، وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره . مفعول معه منصوب  النيلَ 
 

 . ( قائماً : ) كان زيد   ، ومثاله خبر كان -ي
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 فعل ماضٍ ناقص يرفع الاسم وينصب الخبر. كان
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 اسم كان مرفوع وعلامة رفعه ضمَّة  ظاهرة  على آخره . زيد  

 خبر كان منصوب وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره . اً قائم
 

 ( . قائم   زيداً إنَّ  ، ومثاله : ) إنَّ  إسـم -ك
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 . حرف توكيد ونصب، ينصب الاسم ويرفع الخبر إنَّ 

 منصوب وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره . " إنَّ  "اسم  زيداً 

 رفوع وعلامة رفعه ضمَّة  ظاهرة  على آخره . م " إنَّ  "خبر  قائم  
 
 والموتُ يطلبه ( . غافلاً : ) يا  ، ومثالهالمنادى  -ل

 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 حرف نداء .  يـا    

 . منادى منصوب بياء النداء ، وعلامة نصبه فتحة  ظاهرة  على آخره غافلاً 
 

 .  في اثنتين (  إلا حسدَ  : ) لا ، ومثاله " النافية للجنس اسم " لا -م
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

ًً  "لا نافية للجنس تعمل عمل  لا     تنصب الاسم وترفع الخبر ."  إنَّ

 مبني  معها على الفتح ، محلُّه النصب . " " لااسم  رجلَ 

 حرف جر . في 
المجرور اسم مجرور بفي ، وعلامة جر هِ الكسرة الظاهرة على آخره . والجار و  الدار

 ." لا "متعلِ قان بحذوف خبر 
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 المجرورات من الأسماء   -3
  

 :  حـالينفي  يجر  الاسمو -
 نحو : (6)[ : إذا سبقه حرف جر ، لأولا -أ

 السماءِ ( .                       من) نزل المطر  -     
 الاسكندريَّةِ ( . إلى) وصل المسافر  -    
 قرينِه ( . عنتسأل وسل المرءِ لا  نع)  -    
 التاجِ ( . علىالدرِ   منالمحتاجِ أحسن  على) الجـود  -    

ةِ ( .  فيالرخاءِ يعرفك  فياِلله  إلى) تعرَّف  -      الشِـدَّ
 طريقٍ ( . منصديقٍ خير   رُب  )  -    
 السيفِ ( .    بـالعملِ  منالقلمِ أنفـذُ بـ) العمل  -    
 الظلمةِ (  .ك ، والجهل  النورِ ك) العلم   -    

  ( ، ) واِلله ما صنعتُ ( .             للهِ ) الكبرياء  -    
ِّ إن كدتَ لتردين ( .تا)  -      لِله
 

ـب  إليه اسمٌ سابق : الثانيو  -ب ًِ  : إذا نُسِ
 

 . مضافاً إليه " " : ) خادم الأميِر ( ، ويسمَّى نحو 
 ) سـورُ المدينةِ ( . -ومثله :  

 ) باب[ البـيتِ ( .  -و                
 ) عنان[ الفرسِ  ( .  -و                

 

 و لا يكون المضاف إليه إلاَّ مجروراً .
 

 . وإلى هنا تمَّ لنا معرفة جميع مواضع الرفع والنصب والجزم والجر  

                                                 

 إلى هذا الموضع انتهى الجزء المكمل عن شرح  الشيخ فيصل على ) الآجـرُّوميَّة (  .  (6)
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  [التوابع  ]   ــ 4

 

عند رفعها ، وتنصب عند  ًُ رفعبِيث : تُ غير أنَّه قد يسري إعراب الكلمة على ما بعدها ، 
ـر تابعاً .  نصبها ، ويسمَّى المتأخِ 

 

 : أربعة أنواع : والتوابع
 فيُرفعُ المتأخر .  -1
 أو ينُصبُ . -2
 أو يُجزمُ .  -3
4-  .  أو يُجــَرُّ
 .: تبعـــاً لما ق ــبله   -  

 

 هو أربعة أنواع :و  -
 

  ] قولك [ :، مثل : عاقل وجاهل في  : نعتاً  نوعٌ يسمَّى -1
 

  ( .جاهلٍ  خير  من صديقٍ عاقل  ) عدوٌّ  -    
 ( . جـميلةً   عفيفةً ) رزقـني اللهُ بنتاً  ومثلُهُ :

 

ّ  ) ضاعَ لي كـيس   -و       (  . أســودُ   صغير 
 إعـــرابـهــــا الكلمة

(  صغير  فلفظُ : ) 
 ونحوه

 يسمَّى نعتاً أو صفةً ، ويجب فيه الرفعُ تبعاً للفظ :
 كيس  ( ، وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة على آخره .  )

 على أنَّه  مفعول  به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة و لفظ ) بنتاً (
 نعت  للمفعول بهِ منصوب  ، وعلامة نصبه الفتحة. (   عفيفةً و ) 

 

 فتقول :
 ( . قصير  )هذا رجل   -    



 لبُاب الإعراب في تيسير )علم النحو( لعامَّة الطلاَّب
 

 

 (23) 

 ( .جميلة  ) هذه  بنت   -و   
 ( .  هملاجة  قة  ) هذه نا  -و   
 ( . العالمُ ) هذا حسن    -و   

 ) هذه سارة المصونة ( . -و   
 

 ،  نحو : عـطفاً  ونوعٌ يسمَّى : -2
 ) يبلغُ الطالبُ المجدَ والشرفَ بالعلمِ والأدبِ ( .  

" (  بل ، " " لا " ، " لكن ،   " " أم "" ،  أو " ، " ثَّ  "  :  ) " و" الفاء، "  الواو ومثل : "
. 

 يسمَّى معطوفاً عليه . "الواو"( ، فما بعد  الدواةففي: ) انكسرَ القلمُ و 
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 ُّ  مرفوع  تبعاً للقلم المرفوع  على أنَّهُ فاعل  مرفوع .معطوف  الدواةَ
 

 ( .الدواةَ و) كسرتُ القلمَ و  -
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

ّ   لم المنصوبلقمنصوب  تبعاً لمعطوف  الدواةَ   على أنَّهُ مفعول  به منصوبُ
 

 ( . الدواةِ و) عجبتُ من كسر القلمِ و  -
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 معطوف مجرور  تبعاً للقلمِ المجرور أنَّهُ مضاف  إليه . الدواةِ 
 

 . فمتى وقع حرفٌ من أحرفِ العطفِ المذكورةِ بين اثنين لحقتْ الثاني  حركةُ إعرابِ الأول
 

ًً نوعٌ يسمَّى: ـ و3  ، مثل : توكيداً
 

 ـ (  عينُهــ أو  نفسُه) جاء الأميُر  -     
 نحو:  ) جميع (،(  أو كل  و) -    

 ه ــ (جميعُ ـ أو  كلُّهُ ) سار الجيشُ   -    



 لبُاب الإعراب في تيسير )علم النحو( لعامَّة الطلاَّب
 

 

 (24) 

 ( .ـه نفـسَ ) خــاطبتُ الســلطانَ  -    
 عرابـهِ ، فكلمة ) نفس ( ، والتوكيد يتبعُ ما قبله في حركةِ إ " توكيداً  "ولذلك يسمَّى 

 : في المثال السابق توكيد  كما سيأتي
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

خاطبَ فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل ، والتاء ضمير   خاطبتُ 
 متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل .

 ره مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخِ  السلطانَ 
توكيد  منصوب  ، لكونه تابعاً للفظ ) السلطان ( المنصوب على أنّـَه مفعول  به ،  نفسَ 

 مضاف . وهو

 ضمير متصل في محل جر مضاف إليه . الهاء 
 

 ( . نفسُه) حضر السلطانُ  -
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 فعل ماضٍ مبني على الفتح. حضر
 لضمَّة .فاعل مرفوع وعلامة رفعه ا السلطانُ 

 مضاف .  توكيد  مرفوع   لأنَّ ما قبله مرفوع  على أنَّهُ فاعل وهو نفسُ 

 ضمير متصل في محل جر مضاف إليه . الهاء
 

 ( . نفسِه) دخلتُ منزل السلطانِ  -    
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

صل الفاعل ، والتاء ضمير مت دخلَ فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء  دخلت 
 . مبني على الضم في محل رفع فاعل

مضاف   مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخِره ، وهو  منزل
. 

 مضاف إليه مجرور وعلامة جر هِِ الكسرة . السلطانِ 
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 توكيد  مجرور  وعلامة جر هِِ الكسرة ، لأنَّ ما قبله مجرور  على أنَّه مضاف  إليه .  نفسِ 

 ير متصل في محل جر مضاف إليه .ضم الهاء
                                     

 ( . - جميعـهِأو  - كلِ ه) مررتُ بالجيشِ   -  
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 حرف جر . الباء 

 اسم  مجرور بالباء ، وعلامة جر هِ الكسرة . الجيشِ 
 سم مسبوق بِرف جر ، وهوتوكيد  مجرور  لأنَّ ما قبله مجرور على أنَّه ا  كل ِ 

 . مضاف
 ضمير متصل في محل جر مضاف إليه . الهاء

 

 ، نحو : نوعٌ يسمَّى : بدلاً ـ و 4
 

 ( . علي  ) واضعُ النحوِ الإمامُ   -    
 ( .  أكثرَه ) جدَّد الأميُر القـصرَ  -    

 ( .  عُمَّالهُ )  انصرف الديوانُ  -    
 

ه َ  " المرفوع على أن   الإمامُ  "     وهو  -سمَّى بدلاً ، ويتبع ما قبله علي  ( في هذا التركيب ي فلفظ )
 في حركة إعرابه. -خبر  
 في : و     
 واضعُ النحو ( . علياً ) إنَّ الإمامَ  -    

 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 . حرف توكيد ونصب،ينصب الاسم ويرفع الخبر  إنَّ 

 . به فتحة  ظاهرة  على آخرهمنصوب وعلامة نص " إنَّ  "اسم  الإمامَ 

ّ  تبعاً للإمام المنصوبِ على أنَّه "اسم إنَّ" . علياًّ   بدل منصوبُ

 هو مضاف .و  مرفوع وعلامة رفعه ضمَّة  ظاهرة  على آخره . "إنَّ"خبر واضعُ 
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 مضاف إليه مجرور وعلامة جر هِ الكسرة . النحو
 
 ) النحو من وضعِ الإمامِ عليٍ  ( - 
  

 ـــرابـهــــاإع الكلمة

 حرف جر . من

 مضاف . اسم مجرور بن ، وعلامة جرة الكسرة ، وهو وضع
 مضاف إليه مجرور ، وعلامة جرة الكسرة . الإمام
بدل مجرور  تبعاً للإمام المجرورِ على أنَّه "مضاف  إليه" ، وعلامة جرة الكسرة   علي ٍ 

. 

 
 " في المعنَّ . الإمام " " يطابق  علياً  ابقاً ، لأنَّ "إلا  أنَّ البدل يسمَّى في المثال الأوَّل مط

 
 ) تنبـيـه (

 

إذا وقعت كلمةُ من الكلمات المبنيَّة في موضعٍ من المواضع السابقة يلزمُ أن ننطقَ بها كما     
ا في موضع رفعٍ أو نصبٍ أو جرٍ    حسب ما يقتضيه الموضع . -سمعناها ، ولكن نعتبر أنََّّ

        نحو :          
 عالم  ( . هوَ )  -      

 فاضل  .  هُ ) إنَّ   -و     
 حسُن عملُه ( . هُ ) من صدقَ قصدُ  -و     

 
 

 هو عالم  ( : (يقال في مثل: 
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 مبتدأ  مبني  على الفتح في محل رفع . هو
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 خبر مرفوع وعلامة رفعة الضمَّة الظاهرة على آخره. عالم  
 

 إنَّهُ فاضل  ( : وفي )
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 مبنية  على الضمِ  في محلِ  نصبِ . " اسم إنَّ  " الهاء

 . مرفوع وعلامة رفعة الضمَّة الظاهرة على آخره " إنَّ  "خبر  فاضل  
 

 حسُن عملُه ( . هُ وفي : ) من صدقَ قصدُ 
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 محلِ  جزم . فعل ماضٍ مبني على الفتح في صدق

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمَّة وهو مضاف قصد

 مضاف إليه مبني على الضم في محل جر . والـهاء
 

 و على هذا القياس  .
 جــــدول توضــيحي

 
 التـوابع روراتالمج اتــــــالمنصـوب اتالمرفوع

المفعول  -1 دألمبـتا -1
 هب

  المستثنَّ  -7
 (7)بإلاَّ 

المضاف  -1
 هيإل

 ةالصف -1

المفعول -2 برالخ -2
 المطلق

المفعول من -8
 أجله

المسبوق -2
 ررف جبِ

 طوفالمع-2

 ظرف -3 لالفاع -3
 الزمان

 ()كان خبر-9
 واتهاخأو 

 ـدلالبـ-3 

                                                 

(7) . ًّ  إذا كان الاستثناء تامَّاً موجباَ
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نائب  -4
 الفـاعل

 ظرف -4
 المكان

 () إناسم-10
 وأخـواتها

 يدالتوك-4 

اسم  -5
 )كان(

 وأخواتها

  نادىالم -11 الالحـ-5
 واقعجـدول م

 إعــراب الأســمــاء

 )إن(خبر  -6
 واتهاوأخ

لا" "  اسم -12 التمييز -6
 ية للجنسالنافِ 
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 ) كيفـيَّة الإعـراب (
 

 علمنا ممَّا تقدَّم أنَّ الحروف تتركَّب منها الكلمات :
 

ُ الاسم  والفعل  والحرف    -1  منها . فنُـع ـينِ 
 .رور   والمجزوم  المرفوع  والمنصوب   والمجونـُمَـيِ زُ   -2
 . ) الإعراب (، وهذا يسمَّى بــ : ونذكُرُ سبب  ذلك   -3

 

 فنقول :  )  لا يؤخّــَر أحد  عمل اليومِ لغـدٍ  ( . 
 

 إعـــرابـهــــا الكلمة

 حرف نَّي مبني على السكون .لا محلَّ له من الإعراب . لا

 الناهية . " لا"فعل مضارع مجزوم لوقوعه بعد  يؤخر

 فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمَّة  . حدأ
 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، وهو مضاف.  عمل
 مضاف إليه مجرور وعلامة جر هِ الكسرة .   اليوم

 حرفُ جـرٍ  مبني على الكسر لا محل له من الإعراب  . اللام 
 مجــرور باللام . غ ــدٍ  

 
 ق .على هذا القياس ، وبالله التوفيو 
 

 

 


